



## Preside Díaz-Canel acto por aniversario 68 del combate de El Uvero



Fotos: Estudios Revolución

### Odette Elena Ramos Colás

Con la presencia del Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República Miguel Díaz-Canel Bermúdez, se realizó en el municipio de Guamá el acto conmemorativo por el aniversario 68 del combate de El Uvero.

El encuentro entre el Ejército Rebelde y las fuerzas de la dictadura de Fulgencio Batista, resultó una de las grandes batallas de los revolucionarios, victoriosos por demás, y que al decir de Ernesto Guevara, uno de sus protagonistas, marcaría la mayoría de edad de los guerrilleros cubanos.

Durante la jornada el mandatario, acompañado por Roberto Morales Ojeda, miembro del Buró Político y Secretario de organización del Comité Central del Partido, y Beatriz Johnson Urrutia, Primera Secretaria de la organización política en la provincia, presenciaron la colocación de la ofrenda floral ante el Monumento El Uvero, ubicado en la demarcación del mismo nombre.

En representación del pueblo de Cuba, cientos de pobladores de la localidad de Guamá llegaron a ese

sagrado sitio de la Patria para rendir tributo a los héroes y mártires, y recordar a aquellos que ofrendaron su vida por la libertad de la nación.

El Dr. Leodan Suárez Martínez, especialista en Medicina General Integral del municipio, expresó el orgullo y la responsabilidad que implica ser un joven médico nacido en esta tierra, fruto de la obra de la Revolución que cambió el panorama desolador de la localidad.

“Estamos comprometidos con la continuidad histórica, fieles al legado de Fidel y Raúl Castro, Camilo Cienfuegos, el Che y tantos héroes que hicieron realidad los sueños, antes inalcanzables, de los hijos de obreros y campesinos”, manifestó.

Animó a los jóvenes a abrazar la obra revolucionaria porque en sus manos está el futuro de la Patria; “sigamos adelante -dijo-, con la convicción de que la victoria es de los que luchan sin rendirse”.

Beatriz Johnson, significó la transformación que el proceso revolucionario trajo al pueblo de El Uvero donde hoy se forman maestros, médicos, instructores de arte,

ingenieros y otros tantos profesionales.

Rememoró detalles del combate y recordó a los caídos en aquella gesta, los tenientes Julio Díaz González y Emiliano Díaz Fontaine, y los combatientes Eligio Mendoza Díaz, Gustavo Moll Leyva, Francisco Soto Hernández, Anselmo Vega Verdecia y Emiliano R. Sillero Marrero.

“A 68 años de aquel hecho, Cuba enfrenta una compleja situación económica, recrudescida por el brutal bloqueo de los Estados Unidos hacia nuestro país, pero como entonces, respondemos con unidad, dignidad nacional y resistencia, valores que marcan el sendero de la victoria”, expresó.

Con la marcha heroica del 26 de Julio y gritos de “morir por la Patria es vivir”, concluyó el sencillo acto que homenajeó el arrojo, la moral, el sacrificio, la decisión, el triunfo y la sangre derramada en el combate de El Uvero, acontecido el 28 de mayo de 1957, el cual continúa guiando al pueblo cubano en sus actuales retos y hacia sus presentes y futuras victorias.

## Encuentro de jóvenes: la historia principal protagonista



PÁG:8



Fotos: Estudios Revolución



Angela Santiesteban Blanco  
angela.santiesteban  
@nauta.cu

UN saludo para mis seguidores, segura de que están ahí, pegaditos, no a la tarima como dice la canción, sino a la columna de Santiago en las Noticias para actualizarse de las cosas y casos de Chago... LEONARDO Naranjo dice: "Muy organizada la venta de gas licuado en los Puntos 22 y 23 de los 18 plantas de Garzón, como se previó, los implicados en la actividad estuvieron en los dos puntos, y la población se comportó con la disciplina que se solicitó, la jornada fue un rotundo éxito, lo que demuestra que cuando hay unión de acción y se adoptan decisiones organizativas y de control, de conjunto con el esfuerzo de los cuadros, se logra lo programado para que la población

reciba un servicio de calidad y respeto, por lo que quiero reconocer la labor de todos y darles las gracias a esos servidores públicos". Las palmas para ellos y esperamos que en el resto de los puntos suceda lo mismo... OSVALDO Cedeño, de San Fermín #70, entre Santa Isabel y San Ricardo, consejo popular Los Maceo, está preocupado por algo que afecta a la mayoría de sus vecinos y que a pesar de haberlo tramitado con la Delegada y en el Consejo Popular, no ha encontrado respuesta y mucho menos solución: "En la dirección antes mencionada se monta una verbena a partir del jueves hasta el domingo, la que en cada jornada termina alrededor de las 4:00 de la mañana, ponen música tan alta que hace que vibren las paredes de las viviendas, no se puede descansar y mucho menos escuchar la televisión ni dormir. Los promotores del llamado proyecto no tienen en cuenta que viven en sociedad y que a sus alrededores hay personas mayores, enfermos y trabajadores. Ellos cierran la calle y la entrada tiene un precio de \$100.00; a los asistentes se les entrega una manilla y una tarjeta y dentro se vende de todo; en lo que va de mes han realizado esa fiesta unas 10 veces, afectando la convivencia en el lugar", Chi lo sa. Sabadazo pregunta ¿Quién autorizó la actividad? ¿Quién dio permiso para cerrar una calle? Creo que antes de permitir esas festividades debe realizarse una valoración del área. Tengo entendido que las actividades en áreas públicas que traen consigo aglomeración de personas, música y venta de bebidas alcohólicas, tienen sus especificidades, solamente se permiten los fines de semana y hasta un determinado horario... YANARIS Montoya Sagarra, de Calle D #54, entre 2da y 3ra, Reparto Sueño dice: "Desde el 6 de marzo presenté, con las formalidades requeridas, la solicitud de traslado de servicio de GLP a mi zona de residencia y a finales de abril me visitó la compañera Vivian, del departamento de Atención al Cliente de la Dirección de la Comercializadora, y hasta la fecha no tengo respuesta, motivo por el cual en estos momentos que hay disponibilidad del combustible doméstico en la provincia no me es posible adquirirlo"... EMILIO Gutiérrez Colas, de El Manguito -antes de llegar al reparto militar-, municipio de Songo-La Maya, expresa: "En 2006 comenzó la fabricación de mi vivienda, en aquel entonces patrocinada por mi antiguo centro de trabajo, UBPC Los Ramos, perteneciente a la industria azucarera Los Reynaldos, la que se terminó por la empresa de Mantenimiento Constructivo del territorio. Al mes comenzó a agrietarse y me dirigí a la Dirección de Vivienda y al Gobierno en este municipio, donde me dijeron que vendría un técnico que nunca llegó; en 2021 me entrevisté con la Presidenta del municipio y luego en 2022 con la Intendente y la respuesta fue la misma, al año de la última entrevista vino un técnico, quien me comunicó que había que demolerla y que la iban a subsidiar; sigo en la misma y en 2023 también entregué una carta en el Gobierno Provincial. Tengo 78 años, una patología oncológica en la próstata y una catarata esperando operación, mi esposa con 75 años tiene demencia, y devenga bajos ingresos, somos cuatro personas con una chequera de \$1 578, por lo que no puedo asumir una construcción ni un subsidio"... EN mi andar por la urbe he podido apreciar a no pocas personas que queman sus desechos sólidos sin tener en cuenta las afectaciones a los vecinos y al medio ambiente; sabemos que hay problemas con la recogida de basura, pero por favor, piensen en los demás, ese proceder afecta la convivencia y la salud, principalmente de los alérgicos"... OJO, hace poco tiempo publicamos la existencia de un enorme hueco en la Avenida de Las Américas, unos metros antes de subir para la Universidad de Oriente, este fue tapado, pero no totalmente, aparentando que se resolvió el problema y ahora el peligro es mayor porque no se aprecia su dimensión; alerta a los conductores y peatones a adoptar la precaución requerida... Y ya me voy... NOS vemos en siete días para seguir conversando de la vetusta ciudad y su gente...

Chaoooooooooooooooooooooooooooo

Sabadazo

## En la semana

Las máximas autoridades del Partido y el Gobierno en el territorio, tuvieron un emotivo encuentro con los 27 estudiantes de la provincia que alcanzaron la máxima puntuación en los exámenes de ingreso a la Universidad. Con ellos se habló de la preparación y el desafío de dar el siguiente paso en su formación. Detrás de cada uno de estos jóvenes hay una historia de sacrificio, disciplina y sueños. Sus familias y profesores han sido pilares fundamentales, pero también está su propia determinación y el deseo de construir un futuro mejor.

Felicitaciones a todos los estudiantes que aprobaron los exámenes de ingreso. Este es el inicio de una nueva etapa llena de retos y oportunidades. (Tomado del perfil de Facebook de la Primera Secretaria del Partido Beatriz Johnson Urrutia)



## Santiago de Cuba se suma a la lucha contra el tabaquismo

Daniela Verdecia Castillo

Santiago de Cuba celebró el acto provincial como saludo al Día Mundial Sin Tabaco con una jornada de sensibilización en la Universidad de Oriente.

La iniciativa, organizada por el Programa de Prevención y Control del Tabaquismo, buscó promover hábitos saludables, especialmente entre los jóvenes, e incentivar el abandono de esta adicción. "Estamos cerrando mayo con acciones de prevención, pero la concientización debe continuar", destacó un representante del programa provincial.

El tabaco contiene nicotina, una sustancia altamente adictiva que dificulta dejar el consumo. Además de afectar los pulmones, su uso prolongado daña múltiples órganos y está asociado a enfermedades cardiovasculares, cáncer y otras afecciones crónicas.

En Cuba, aunque el consumo ha disminuido levemente en los últimos años, persisten desafíos, en especial con nuevas formas de consumo como vapeadores y pipas de agua, que también contienen nicotina y otros químicos perjudiciales.

Sin embargo, la provincia cuenta con 32 salas de rehabilitación, en las que equipos multidisciplinarios ofrecen apoyo a quienes desean superar la adicción. Además, está



disponible la Línea Confidencial 103, un servicio anónimo de consejería especializada en adicciones. "Fumar es una adicción, y muchas veces es la puerta a otras sustancias ilícitas", advirtió un especialista durante el evento, enfatizando la importancia de buscar ayuda profesional.

Los expertos alertaron sobre el inicio temprano del consumo, destacando que algunos jóvenes lo subestiman.

A propósito, se reconocieron varias instituciones como hogares maternos y facultades, con la condición de Libre de humo, por su acción en este sentido; una victoria pues el tabaquismo pasivo también conlleva riesgos, especialmente para niños y personas con condiciones respiratorias.

Sin duda, la jornada reforzó el compromiso de Santiago de Cuba en la lucha contra esta epidemia global bajo el lema: "Humo cero, vapeo cero. Tu bienestar va primero!".

- 15/5/2025 Orlando Nolasco López. Ejército Rebelde. Columna 17.
- 15/5/2025 Bernardino de la Tejera Timar. Ejército Rebelde. Columna 17.
- 15/5/2025 Emilia Josefa Bertot Chacón. Lucha Clandestina.
- 16/5/2025 Yoel Betancourt Carvajal. Internacionalista RPA. Songo.
- 16/5/2025 Juan Carrillo Santos. Internacionalista RPA. Songo.
- 17/5/2025 Félix Jesús Perssis Pozo. Lucha Contra Bandidos. Songo.
- 18/5/2025 Juan Antonio Fiss Valentín. Internacionalista (Congo). Palma Soriano.
- 19/5/2025 Santo Naranjo González. Lucha Contra Bandidos. Songo.
- 20/5/2025 Noel Eusebio Pérez Batista. Lucha Clandestina.



FALLECIDOS

### EN LA COCINA

#### Salsa de mango

##### Ingredientes:

Una taza de pulpa de mango, ½ taza de caldo o agua, ½ taza de azúcar blanca, ½ taza de vino blanco, ½ taza de jugo de mango, 2 cucharadas de maicena, pimienta y sal a gusto.

##### Preparación:

Ponga un recipiente con el azúcar para hacer un caramelo. Cuando esté, bájelo, agréguele el vino, mezclándolo bien. Luego la pulpa, el jugo de mango, el caldo o agua, pimienta y sal

Aparte diluya la maicena en un poco de caldo o agua y adiciónela, revolviendo constantemente con una cuchara de madera y sin dejar de moverla póngala a la candela de nuevo hasta que la salsa tome consistencia.



Todos los verbos terminados en bir se escriben con b, excepto: vivir, hervir, servir y sus derivadas.

recibir	recibió
prohibir	prohibirán
escribir	escribía
subir	subo
percibir	percibiré
suscribir	suscribiré
concebir	concebían
exhibir	exhibo

#### 1ro de Junio: Día de la Infancia

No dicen mentiras ni callan verdad  
Imitan la conducta de los padres  
Ñoñerías por estos les son permitidas  
Olvidando majaderías la familia cariño les da  
Son felices en nuestro país, las condiciones creadas están  
Mirta Cuan Morell

#### Algunos datos que quizás no conocías sobre el café cubano

- 1: Su entrada a Cuba se hizo a mediados del siglo XVIII. Es a partir de esa fecha que luego pasaron unos 40 años para que esta especie de gran calidad, que alegra la mañana de muchos cubanos y no cubanos, fuera económicamente fuerte y de gran importancia para la Isla
- 2: El grano de café cubano, por las condiciones climáticas propicias para su cultivo y los suelos, es de gran calidad y excepcional. Muy apreciado por otros países del mundo
- 3: Se ha convertido en una bebida de gran importancia -sobretudo en la parte social- y suele formar parte de encuentros y reuniones

sicofanta  
difamador

Alguien que acusa de algo no comprobado a otra persona, ante las leyes, para obtener ganancias personales o caer bien a alguien.

### Palestina

Por lo que esté pasando amiga patria sufrida porque estás en la mirilla de un país opresor triste ver cómo caen inocentes a montón y se le rompe el corazón al que ve tu desgracia varios pueblos del mundo oremos porque acabe esa guerra y que se le ponga fin a su terrible tragedia NFD/ La Fenicia

ENTRE NOSOTROS

Marta Erika  
MAYO

# Entre mitos, leyendas y realidad: MANGOS DE EL CANEY

Angela Santiesteban Blanco y  
Luis Alberto Portuondo Ortega

Los mangos de bizcochuelo de El Caney, fueron la inspiración para que Félix B. Caignet los inmortalizara con su Son Frutas de El Caney, popularizado por el Trío Matamoros y por Compay Segundo, en reverencia a esta fértil tierra: "Frutas, quién quiere comprarme frutas/ Mangos, de mamey y bizcochuelo/ Piñas, piñas dulces como azúcar/ Cosechadas en las lomas del Caney..."

## ¿Cómo llegó el bizcochuelo a esta pródiga tierra?

Hace más de 200 años no había ni una sola mata en la Isla, originaria del sur de la India, considerada la fruta nacional de Pakistán y Filipinas, además de ser el árbol nacional de Bangladesh.

El mango cruzó los mares y en el siglo XV comerciantes y viajeros lo extendieron por regiones subtropicales. Se dice que las primeras semillas llegaron a Cuba por el puerto de La Habana a finales del XVIII, procedentes de Jamaica, aunque no se descarta que al Oriente entró desde la República Dominicana.

## De mitos y leyendas

La leyenda señala que en 1902, el marino español José Burgos, radicado en Cuba, ancló su balandro en Dominicana para visitar a una de sus hijas, llevó al barco dos mangos y de esas semillas nacieron dos árboles, uno murió, y el otro, según afirman los lugareños se conserva aún en Zacatecas; dando al mito no desmentido, que así llegó el fruto a suelo caneyense.

Cuentan las historias que esta región estaba poblada por aborígenes que se dedicaban a la agricultura y la cerámica, y que las fincas cafetaleras de los franceses llevaban la huella del trabajo esclavo.

## Tierra bendecida

En la Cooperativa de Créditos y Servicios (CCS) Mártires del Caney, muchos de sus asociados fueron beneficiados hace un lustro con viviendas creadas en el antiguo instituto preuniversitario del Minint, devenido en una funcional comunidad con apartamentos, círculo infantil, consultorio médico, escuela multigrado, entre otros servicios que aportaron calidad de vida y comodidad a sus moradores.

Tierra santa es esta región, favorecida por el clima y la fertilidad de sus suelos para la producción frutícola de los más diversos tipos: piñas, guayabas, mamoncillos, zapotes, marañones, caimitos y mangos, en especial el bizcochuelo, de inigualable sabor, único de su tipo en el país y muy demandado, pues según los expertos el cultivado en otros sitios degenera de forma enigmática.



Fotos: Angela Santiesteban Blanco

Para conocer un poco más de la CCS conversamos con Bacilis Leyva Durán, su presidente, quien expresó: "Surgimos al unificarse dos cooperativas, en marzo de 1998. La 'Mártires del Caney' está imbuida en la cosecha del mango; aprovechando el despunte de la maduración, destinamos una parte a nuestra minindustria y el resto lo comercializamos directamente a la población en las Ferias, centros asistenciales, educacionales, empresas..."

"Como es costumbre, cuando termina una temporada comenzamos a prepararnos para enfrentar la otra, nos dedicamos a las rutinas diarias de las plantaciones y a su

atención cultural.

"Para el acopio de la fruta, este año tenemos un estimado de más de 600 t, recuperamos por años los envases, entre los que están 100 cajas paletas -conocidos como parles-, y unas 600 de madera y plásticas; en este período no hemos podido comprar ni un solo envase. Nuestra fuerza de trabajo está preparada para enfrentar la cosecha y la realidad nos dirá la última palabra.

"Buscamos alternativas para paliar el déficit de combustible y lubricantes que nos afecta considerablemente; le pedimos a los productores que traigan lo cosechado -pues no tenemos posibilidad de buscarlo en el campo-, ellos emplean carretillas alquiladas o propias para que no se pierda la fruta.

"Si cambiara la realidad, tenemos el transporte para enfrentar la actividad, un camión y un tractor de la CCS y varios propiedad de los campesinos vinculados; hay que tirar con lo que tenemos y continuar aruñando para tratar de que la fruta llegue a la industria y al pueblo, pues lleva intrínseca el sudor de nuestros miembros, y de esa cosecha depende su economía.

"Esta zona es de frutales, la agricultura es de secano y los suelos muy pobres en nutrientes; los demás cultivos se dan en pequeñas cantidades y no son rentables, se siembran a poca escala.

"Es la época en que además del mango, hay cañandong, tamarindo, zapote que se entregan a la 'mini'; en el caso del marañón desde hace varios años ha sido muy pobre", acotó.

Aunque conocimos que la producción se ha afectado por los apagones, no se detiene y elaboran de forma manual encurtidos de vegetales. En el caso de las pulpas de mango, tamarindo, cañandong, zapote y otras, aunque también lo hacen de forma tradicional, en un momento del proceso necesitan pasarla por el equipamiento que funciona con electricidad.

Llegamos en apagón y Leyva Durán nos comentaba: "Estábamos desde las 3:00 de la mañana en la 'mini' para aprovechar el poquito de corriente, a las 6:00 la quitaron y quedó una producción sin terminar, cuando la pongan la recocinamos para terminarla, de lo contrario tenemos que darle otro destino, por ejemplo, a la producción de vinagre.

"El sacrificio de los trabajadores va más lejos de lo que la población pudiera imaginar, adoptamos como medida que a la hora que llegue la electricidad nos trasladamos a la minindustria; tenemos seis mujeres que sin vacilar cuando la ponen preparan condiciones y vienen para acá.

"También, nos golpea la falta de envases para la producción terminada, no tenemos un suministrador, comercializamos las pulpas en diferentes frascos, en tanques para su venta a granel, en nailon, botellas y pomos de varios formatos que pueden taparse herméticamente. Son productos que se envasan caliente y lo ideal son las botellas tapadas con la chapas para su conservación".

## ¿En caso de una superproducción qué hacen?

"Una vez nos encadenamos con la fábrica de compotas que queda relativamente cerca, y no dio resultado; se nos encarece mucho el producto por el consumo de corriente.

"Estamos tratando de negociar con La Estancia 20 toneladas de pulpa, aunque por la situación energética su calidad no es la misma para la elaboración de la compota de los niños; en estos momentos es muy difícil hacer planes estimados y cumplir con la cantidad pactada", aseveró.

Son muchos los obstáculos, pero no se amilanan, solo piensan en cómo hacer llegar las frutas y sus derivados a los hogares y centros laborales santiagueros.

En ocasiones sienten la falta de justeza ante el esfuerzo que realizan para poder estar presente en la Feria, y dijo:

"Los inspectores a veces se detienen en pequeños detalles y sin embargo, vemos cómo los merolicos y revendedores que no derramaron ni una gota de sudor, venden a precios abusivos y no pasa nada, la verdad que no es fácil".

Por la sencillez que lo caracteriza le cuesta trabajo hablar de éxitos y logros. Indagando conocimos de méritos ganados: la CCS Mártires del Caney se coronó Vanguardia Nacional y su presidente Bacilis Leyva Durán, fue delegado al Congreso de la Anap y nos expresó: "Nos toca ahora cumplir con los objetivos trazados: la producción de alimentos, el funcionamiento y el perfeccionamiento de los métodos y estilos de trabajo y seguir creciendo, buscando alternativas para que no se pierda ningún producto y lleguen a la mesa.

"Quedó claro que nuestro principal compromiso es producir, producir y producir. En lo personal, en 15 años que llevo en la CCS es la primera vez que voy a un Congreso, y esta experiencia me queda para la historia, estoy orgulloso de haber representado a mis campesinos. Ahora nos toca hacer más con menos, porque tenemos la tierra y hay que ponerla a producir", sentenció.

## Mini industria, Mipyme estatal, Frutas de El Caney



Aunque en este sitio el área se mantiene mojada por el propio proceso fabril, la pulcritud llama la atención. Su administradora, Aurelia Virtudes Suárez Olivera, expresó: "Tenemos que combinar el trabajo con las labores hogareñas; como vivimos en la comunidad nos vamos para la casa, adelantamos los quehaceres y cuando llega la corriente volvemos al trabajo, es engorroso, pero cumplimos y nos satisface hacerlo.

"Hemos hecho estudios de mercado de la pulpa de mango, principalmente con los niños, ese es nuestro laboratorio, si a ellos les gusta, al adulto también, ellos la llaman la compota de la Mipyme.

"Hacemos Festival de Materias Primas con los niños de la comunidad, ellos traen las botellas de cerveza -valen \$7.00-, y le damos los vasos de guarapo que son a 15.00 pesos, gratuitamente; desarrollamos mucho trabajo comunitario. Además, tenemos dos Puntos de Venta, uno



en el mercadito, frente a la Farmacia, en el centro del poblado, y el otro aquí.

"También hemos incursionado en la elaboración de otros productos; compramos maíz, caña y una guarapera, molem el grano y con la harina, hacemos pudín que endulzamos con el guarapo y lo vendemos para suplir el déficit de pan, y también vendemos guarapo.

Gladys Montoya Cobián, médico-veterinaria de profesión, es obrera del centro fabril, ella atiende el almacén y se integra a cualquier tarea que la necesite, nos dijo: "Hacemos lo que haga falta, los precios de las elaboraciones que comercializamos son asequibles, me satisface colaborar con la alimentación del pueblo".

En la nave de acopio nos encontramos con un hombre muy locuaz y muy conocedor de su labor, Jorge Miguel Fonseca Aroche, Técnico Integral, quien nos dio una amplia explicación desde que se planta la semilla hasta que se procesa el fruto.

"En la CCS tenemos un estimado de unas 622 t, un 17% menos de la cosecha pasada, entre todas las variedades, debido al cambio climático y al factor hombre. Este año la floración fue de un 89.6%.

"La maduración está siendo paulatina debido a la sequía, y los picos de cosecha habitualmente se logran en mayo y junio, en ocasiones se extienden hasta julio. Al finalizar la cosecha tendremos los verdaderos resultados en consecuencia con lo programado y su cumplimiento", aseveró.

Del 1 de junio al 30 de noviembre, Temporada Ciclónica en Cuba, por lo que debemos estar preparados y alertas

# Por un pueblo con alma de niño

**Odalís Riquenes Cutiño**

Este 1ro. de junio, Día Internacional de la Infancia, seguimos teniendo razones para festejar junto a nuestros pequeños, apapacharnos entre todos en nombre del futuro.

Y es que a pesar de la lidia tenaz y sin precedentes, contra un bloqueo recrudescido, escaseces y privaciones de todo tipo, en Cuba nada es hoy más importante que el candor y la sonrisa de un niño, y protegerlos, ayudarlos a crecer sanos en pos de los sueños, es aspiración que nos junta, tatuada en el alma de nuestras esencias como pueblo.

Este domingo celebraremos por los pasos seguros de Yaris-melys, la pequeña de Jiguaní, que condenada por la artrogruposis llegó un día en silla de ruedas a la Escuela Especial Amistad Cuba Viet Nam, y hoy sostenida por el calor de un amoroso colectivo y la voluntad del Estado, saborea la felicidad de correr, saltar, jugar y habla de mejorar su ortografía y de estudiar mucho para llegar a ser abogada.

Festejo por la voluntad y la entrega de aquellos que desde un coppelia o un parque de diversiones se empinan contra precariedades para que aparatos viejos continúen inaugurando experiencias y haya nuevos sabores que degustar, con la

misma convicción con que los abuelos, padres, familias, sortean la inflación y los tropiezos del día para que no falten a sus hijos el postre favorito, una muda de ropa que estrenar, nuevas vivencias inspiradoras.

Escribo pensando en los investigadores que entregan horas en un laboratorio para que una vacuna continúe defendiendo el mañana; en los pediatras amorosos pendientes de que se imponga el bienestar y en los maestros consagrados, aferrados a educar para la vida y formar integralmente los hombres y mujeres de bien que precisa el futuro.

Brindo por la ternura de gestos como los del Proyecto Sonrisas Guardería Infantil, que empujado por la sensibilidad de sus socios fundadores Isabel Torres, Williams Boix y Norma Torres, es capaz de movilizar la solidaridad de no pocos emprendedores santiagueros más que para celebrar un cumpleaños o garantizar el confort y rigor de un servicio, en defensa de la felicidad de educar.

Me regocijo en este Día Internacional de la Infancia por esas tantas visiones cotidianas y naturales en Cuba, que son rarezas para los infantes de muchos lugares del mundo: por esa imagen de pañoletas y mochilas que sigue tiñendo de alegría nuestras mañanas; por las selfies de duendes mágicos, desdentados y en carriola por los parques, por las conversa-

ciones lo mismo de robots y juegos de minecraft que de dinosaurios, alejadas de los cuadros de infancias maltratadas, cercenadas por las bombas, el horror y la intemperie.

Este 1ro. de junio es en Cuba un día para festejar la infancia y también a todos los adultos cómplices de su crecimiento armónico, integral, que con rigor y afecto perseveran en el empeño de enseñarles el valor del conocimiento, del trabajo y la justicia; la magia de un abrazo y una puesta de sol; la certeza de que la felicidad está en el camino más que en la cumbre, y el éxito, en persistir en el intento.

Este domingo como acostumbramos, habrá fiesta de colores e imaginación, por nuestros pequeños y por un pueblo que aprendió temprano, como suele reiterarme un amigo, que en cada risa de un niño hay un pedacito de felicidad que nos ilumina y nos hace invencibles: un pueblo con alma de niño.



## Entrega y dedicación en idiomas de amor

**Odette Elena Ramos Colás**

Enclavada en la comunidad de Las Flores, del poblado de El Caney, la casita infantil Idiomas de amor se erige como sitio seguro no solo para el cuidado de niños y niñas de la primera infancia, sino también como espacio propicio para el desarrollo de sus habilidades y



conocimientos.

“Esta institución educativa desde su surgimiento ha beneficiado a varias familias de la Facultad Preparatoria de la Universidad de Ciencias Médicas (antiguamente Escuela de Trabajadores Sociales), los centros laborales cercanos como la Empresa de Equipos Médicos (Retomed), la Unidad de Base de Plantas Medicinales, instituciones del Ministerio del Interior y personas de la comunidad”.

Así lo expresó la Dra. Margiolis Valdés, especialista en Medicina General Integral, diplomante en Pediatría y decana de la entidad, creada para la formación idiomática de los profesionales de la Salud que cumplirán misiones internacionalistas.

“Idiomas de amor” cuenta con dos salones multi años, el de infancia temprana y el de infancia preescolar, cada uno con capacidad para 30 pequeños, y además posee una plantilla de seis educadoras, una de ellas máster; cinco auxiliares pedagógicas, dos pantristas, dos gestoras o auxiliares generales y una enfermera.

“Aquí la dinámica es muy acogedora tanto para niños y niñas como para las familias, porque a las “seños” las caracteriza el cariño, la atención y el buen trato hacia los menores”, sentenció Valdés.

Leonis Carbonell, padre del pequeño Anthony Karlos de dos años, manifestó sentirse muy agradecido con la experiencia, debido a la garantía que brinda para su vida laboral y comentó el impacto de esta variante educativa:

“En poco tiempo en el centro es palpable el gran progreso del niño, nos sorprende con todo lo que ha aprendido, la manera en que conversa, señala, comenta... resulta gratificante ver su evolución cognitiva.

“Mi esposa y yo formamos parte de la Empresa de Servicios Portuarios del Oriente, donde se trabaja 24 horas -preciso-, y cuando concluyó el tiempo de su licencia por maternidad, comenzamos a buscar un lugar cercano y con las condiciones necesarias para mantener al niño seguro y poder trabajar, entonces surgió esta casita y, sinceramente, agradecemos la iniciativa.

“El intercambio con las educadoras es constante y

necesario para saber qué aspectos mejorar, por eso resultan importantes las actividades conjuntas en las que como padres aprendemos también a escuchar a nuestros hijos, a darles protagonismo, a dejarlos hablar, participar y dar opiniones”, significó.

Para Yailié Daudinot, madre de Ashley Malena y Ryan Kaleb, de uno y tres años, respectivamente, la mayor grandeza de la casita infantil son las educadoras, por el amor y la confianza que transmiten: “ellas constituyen el primer beneficio para los pequeños y las familias”, dijo.

“Al conocer que abriría esta institución vi la luz, como se dice en el argot popular, porque en ese momento al niño no se le había otorgado el círculo y ya estaba embarazada nuevamente, por eso me acerqué a la facultad a averiguar, tuve una buena acogida y me dieron la facilidad de matricularlo”.



Como trabajadora del sector de la Salud, “Idiomas de amor” implica una gran ventaja, aseguró la fisioterapeuta, ya que le ofrece la tranquilidad y la garantía de que sus hijos se encuentran en buenas manos, así puede dedicarse a su labor que requiere de concentración y entrega, pues contribuye a la rehabilitación de pacientes con accidentes cerebrovasculares, quienes necesitan apoyo emocional.

En la tarde, al recogerlos, los encuentra contentos, saludables, llenos de vida, ve en sus rostros el transcurso de un día feliz, y eso, según comentó, la llena de satisfacción.

Por otra parte, Sureysis Frómeta, jefa del nivel educativo Primera Infancia en el municipio de Santiago de Cuba, explicó que todo lo relacionado con las casitas infantiles en el país se recoge en la Resolución 58 del 2021.

“Para nosotros ha sido un reto extraordinario la creación de estas instituciones en el territorio, en aras de solucionar una parte de la demanda de círculos infantiles existente; asimismo, estrechamos relaciones con los diferentes organismos y organizaciones, tanto en su capacitación como en la búsqueda de alternativas para las madres trabajadoras y estudiantes con descendencia”, refirió.

De acuerdo con Frómeta, los proyectos educativos se construyen de manera conjunta con todos los agentes y agencias del entorno, y surgen de las necesidades de quienes laboran en las propias entidades, lo que ha unido mucho más al sector con las comunidades, las empresas y el gobierno.

“Hemos tenido que mover educadoras de círculos infantiles a las casitas y hoy tienen otras vivencias y desafíos, como atender salones multi años. Para eso se potencia la preparación metodológica concentrada y

diferenciada que se les ofrece.

“Ya suman 12 en el municipio y próximamente abriremos otros centros similares para seguir extendiendo la modalidad hasta que todas las madres santiagueras, trabajadoras del sector estatal o no estatal, tengan un lugar donde dejar seguros a sus hijos con la atención educativa que merece un niño cubano de la primera infancia”.

Significó que “Idiomas de amor” constituye una de las instituciones beneficiadas con el proyecto Casitas infantiles, contribuyendo al desarrollo integral de la primera infancia, la conciliación familiar y la corresponsabilidad en Cuba, del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (Unicef), el cual apoya la implementación de este tipo de entidades en el país e incluye, tanto donaciones de recursos para mayor confort de niños y trabajadores, como el acompañamiento y preparación metodológica de las educadoras, pues la labor de las “seños” es fundamental para lograr ese desarrollo integral de los menores.

Karelia Godilla, responsable del salón de la edad temprana, compuesto por pequeños de segundo y tercer años de vida, comenzó su labor en un círculo infantil y es una de las fundadoras de la casita, donde, según refiere, tiene la oportunidad por primera vez de acoger a los niños desde la adaptación.



“Ha sido maravilloso el proceso, ahí sí se percibe el cambio... a veces llegan llorando por no querer separarse de sus padres y con nuestro trabajo logramos que en poco tiempo los saluden en la puerta, les digan adiós y se queden contentos, eso dice mucho de la atención, el cariño y la dedicación que les brindamos”, expresó la educadora.

“Espero que esta experiencia de las casitas infantiles no se detenga -y argumentó-: la práctica ha demostrado que la iniciativa funciona y que beneficia tanto al niño como a su familia”.

Consideró que existen muy pocas diferencias entre estas entidades y los círculos, la planificación del día es similar, todo se organiza desde que amanece en función de los menores: recibirlos, orientar a las familias de las actividades de la jornada, la gimnasia, el juego, los procesos de merienda y almuerzo...

Parfraseando al más universal de los cubanos, José Martí, concluyó Godilla: “Para los niños trabajamos, no tenemos dudas de que ellos son los que saben querer, somos conscientes de que tenemos en las manos la esperanza del mundo, porque estamos formando a los hombres y mujeres del mañana”.

## La prioridad es la estabilización electroenergética

Luis Alberto Portuondo Ortega



Foto: Presidencia de la República

Tras la Mesa Redonda que actualizó sobre la situación de la generación eléctrica en el país, calificada de muy compleja, el Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, convocó al Ministro de Energía y Minas (Minem), Vicente de la O Levy, y al director general de la Unión Eléctrica (Une), Alfredo López Valdés, a la edición 31 del podcast "Desde la Presidencia" para profundizar en el tema, especialmente las posibles soluciones y la estrategia para que sea sostenible.

Díaz-Canel, destacó que el espacio televisivo generó diversos estados de opinión, que sirvieron de punto de partida para dar informaciones y respuestas concretas.

### En poco tiempo, la demanda ha aumentado

Para ilustrar el comportamiento de la demanda durante este año, el Primer Secretario compartió estos indicadores: "En la mañana de un día de marzo, llegó a ser de 2 580 megawatts (MW); sin embargo, la de hoy ha llegado en ocasiones a 3 050 MW. Eso significa que la demanda en el día creció en 470 MW".

De manera que "los más de 3 000 MW no eran cifras usuales en el país, en ese horario (...) en esos días de marzo, la disponibilidad era de 1 790 MW; y hoy tenemos 1 900 MW. O sea, tenemos un poco más de disponibilidad que en aquel momento".

En marzo, "con esas relaciones de demanda y disponibilidad, el déficit era de 827 MW. Hoy, el déficit es de 1 200 MW. El déficit ha crecido en el horario del día en 373 MW, lo que es un crecimiento considerable", enfatizó.

El titular del Minem manifestó que casi en verano, "hay unos valores en la demanda del horario de la media, que nunca habían estado en esos niveles de 3 000 MW. Son extremadamente altos". Entre sus causas: la falta de gas, que hace crecer la demanda entre unos 200 a 250 MW, por la cocción de alimentos y el incremento de las temperaturas; el incumplimiento de los planes de consumo eléctrico por varias entidades, que en La Habana es en el sector residencial y las formas de gestión no estatal.

### De los parques solares y la opinión popular

Se ha cumplido el cronograma de incorporación de los nuevos parques solares fotovoltaicos (13 entre febrero y abril), pero "el crecimiento de la demanda y del consumo ha hecho que no se perciba esa nueva incorporación", así como la generación distribuida, afectada por combustible", dijo de la O Levy.

"Tenemos más de mil MW en generación distribuida disponible técnicamente (...) Si tuviéramos esa generación distribuida, con combustible, más los parques incorporados, el día sería totalmente diferente", continuó.

Díaz-Canel mencionó los "estados de opinión que son muy críticos, o con mucha desconfianza, sobre las inversiones que hemos hecho en energía solar fotovoltaica", enumeró varios criterios: "Los paneles solares ya producen más MW, pero ¿qué hacen? ¿Por qué no mejoran los apagones?; ¿qué deseos tengo de que los paneles solares funcionen, a ver si de verdad mejoramos!; se inauguran varios parques solares en el país, pero no se ve mejoría con la corriente".

Refirió que la disminución, tanto de la importación como de la producción nacional de crudo, hizo imprescindible buscar una solución para disminuir el combustible, y la más rápida, de fácil inversión y altos niveles productivos es la energía fotovoltaica. "Con la eólica también estamos haciendo, pero es más costosa, y los procesos inversionistas son más grandes".

"La curva del crudo empieza a subir, los valores son superiores a los de meses anteriores, y el gas tiene una estrategia. Vamos a producir más a partir de perforaciones, de arreglos que se están haciendo", expresó la O Levy. Se recupera la Base de Supertanqueros de Matanzas, del petróleo de Cupet, el almacenamiento y la logística.

En relación con los parques solares fotovoltaicos, dijo que la estrategia es la correcta, y que, al igual que en mayo, en junio se van a incorporar cinco. En el propio mes se prevé la entrada de una termoeléctrica, tras su reparación capital; y después, en julio, entrarán otros parques y una termoeléctrica.

Venezuela, de nuestros principales suministradores de petróleo, también ha sufrido severas sanciones y medidas coercitivas por parte del gobierno de los Estados Unidos, "encontramos una fórmula que no vamos a explicar para que no la persigan", aseguró Díaz-Canel.

El Ministro aseveró que muchas veces contamos con el dinero para hacer operaciones, pero no llega a su destino. Por ejemplo, el barco de gas licuado que se descarga en el puerto Guillermón Mocada ha sido víctima de la persecución al sector.

"Hemos tenido especialistas (extranjeros) trabajando en termoeléctricas con nuestros ingenieros, y los han llamado a sus celulares... se tuvieron que ir; y a otros estando en los aeropuertos los llamaron porque venían a intervenir una unidad nuestra", reveló; al tiempo, el Presidente acentuó que "así es la perversidad de ese bloqueo, que algunos creen que no existe".

Ante el crecimiento de la demanda, el director general de la Unión Eléctrica se refirió a la necesidad de un plan restrictivo a los consumidores estatales y a los demás actores que están en circuitos priorizados, y controlarlos diariamente: "Al que está en ese circuito que no se apaga, tenemos el derecho de pedirle que use la electricidad racionalmente".

Al respecto, el Jefe de Estado enunció el papel de los consejos energéticos provinciales y municipales. López Valdés, aseveró que "si logramos en julio y agosto la combinación de mejorar la disponibilidad con que haya combustible, y con el logro de racionalidad en el uso de la electricidad en el país, eso, evidentemente, va a disminuir la cantidad de apagones, y va a permitir la rotación y la planificación".

## El último adiós a Noel Pérez Batista

Con honores militares fue sepultado en el Panteón de las Far en el Cementerio Patrimonial Santa Ifigenia, Monumento Nacional, el destacado locutor Noel Pérez Batista, Premio Nacional de la Radio Cubana.

Ofrendas florales del Ministro de las Far, General de Cuerpo de Ejército Álvaro López Miera, de la Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana, de sus familiares y amigos, acompañaron el féretro del inolvidable radialista que falleció a los 93 años, y a quien le dedicó sentidas palabras Elina Ruano Marañón, Presidenta de la Asociación de Combatientes en el Distrito 26 de Julio.

Emotivas intervenciones se sucedieron en el último adiós a Noel Pérez Batista, como la de la Delegada de la Circunscripción 72 del consejo popular José María Heredia, Roxana García Días, y las palabras del Máster Gerardo Houdayer Lafaurie, Presidente del Comité Provincial de la Uneac, al reconocer la excelencia artística, humana y revolucionaria del notable comunicador.

El Primer Coronel Luis Prieto Lazo, Jefe de la Región Militar en Santiago de Cuba, presidió las honras fúnebres del entrañable locutor, miembro del Movimiento 26 de Julio, combatiente de la Lucha Clandestina y Artista de Mérito de la Radio y la Televisión cubanas, dentro de una amplísima hoja de servicios en favor de Cuba, en la que sobresale su valerosa acción de encadenar a la emisora CMKC -donde se jubiló muchos años después-, con Radio Rebelde, posibilitando que las instrucciones del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz llegaran a la población para consolidar el triunfo revolucionario del glorioso Primero de Enero de 1959. (Sergio Martínez Martínez/ Tomado de Tele Turquino)



## Inauguran centro pionero para trastornos del neurodesarrollo

Lorraine Castillo y Daniela Verdecia

Con la premisa de que "Siempre habrá corazón para que no muera la esperanza" quedó inaugurado esta semana el Centro de Investigaciones del Neurodesarrollo en el Hospital Pediátrico Docente Sur Dr. Antonio María Béguez César (La Colonia).

Este proyecto, largamente anhelado por profesionales dedicados a comprender y salvar vidas, se materializó gracias al liderazgo del Dr. Jorge Antonio Guilarte Téllez, el apoyo de instituciones sanitarias, académicas y el compromiso de las familias.

El doctor Jesús Cabrera Salazar, especialista de segundo grado en cirugía general y pediátrica, además de director del Hospital Infantil Sur, destacó que ha aumentado el diagnóstico de enfermedades relacionadas con el neurodesarrollo, tales como el espectro autista, trastornos del desarrollo psicomotor y afecciones genéticas como la dislexia. Estas condiciones, muchas veces detectadas desde el periparto, parto o postparto, generan dificultades en el aprendizaje y el desarrollo psicológico de los niños.

Cabrera Salazar señaló que, en el pasado, muchos de estos menores enfrentaban carencias en su diagnóstico y tratamiento. "A veces estos niños iban a la escuela y los padres insistían en que aprendieran, los maestros insistían en que aprendieran, y el niño no podía aprender a leer", afirmó. Sin embargo, ahora cuentan con el respaldo del Ministerio de Salud Pública y Organizaciones No Gubernamentales, que han apoyado la creación de este centro.

Este nuevo espacio cuenta con un equipo multidisciplinario integrado por psicólogos, psiquiatras, genetistas, neonatólogos, oftalmólogos y neurólogos, entre otros.

Este grupo no solo se enfoca en el diagnóstico temprano, sino también en el tratamiento especializado para estos pacientes.

Además, el centro trabaja en coordinación con el Ministerio de Educación y otras entidades como Biofísica Médica, Energía Solar e incluso el Zoológico, lo que permite implementar terapias innovadoras como la delfinoterapia.

Para ser atendidos es preciso la indicación o sugerencia de los especialistas del Centro de Diagnóstico y Orientación, por la alerta de los círculos infantiles, de las escuelas, las vías no formales, o por la preocupación de los padres que se acerquen al nivel primario de atención de salud.

El doctor Cabrera Salazar subrayó la importancia de atender a estos niños, quienes requieren un enfoque diferenciado tanto en el ámbito médico como familiar.

Asimismo, resaltó que, pese a las limitaciones económicas y el bloqueo, este proyecto representa un avance significativo en el desarrollo de las neurociencias en Cuba, con una proyección territorial (Guantánamo, Santiago de Cuba y Granma), pero también nacional y para el área de América Latina, con énfasis en el Caribe.



TABACUBA

Cada 29 de mayo se celebra el Día del Trabajador Tabacalero, como homenaje al natalicio del líder obrero Lázaro Peña, fecha marcada para reverenciar a todos aquellos que hacen posible que el Habano siga siendo considerado el mejor tabaco del mundo. FELICIDADES a las santiagueras y los santiagueros que se dedican a este oficio



TABACUBA



M.SC. MIGUEL Á.  
GAÍNZA CHACÓN  
gainzachacon@yahoo.es

Sábado, 31 de mayo de 2025

Los 70 años del "Madrigalista"

# LA BELLEZA HECHA VOCES Y CANCIONES

Un día como el de mañana: 1 de junio pero de 1955, a Santiago de Cuba le nació una institución artística: el Coro Madrigalista, que a lo largo de siete décadas encontró la manera de convertir lo bello en voces y canciones.

Desde la etapa del maestro e inolvidable Miguel García, fundador del grupo, incluso cuando era un quinteto vocal masculino; pasando por el entrañable maestro Santiago Fals, luego la maestra Magalys Sánchez hasta hoy con el maestro Ariel Rodríguez León, sin excluir a otras figuras que lo han "comandado", el "Madrigalista" tiene en su manera de cantar, el más genuino sabor santiaguero, sin dejar atrás otras vertientes del arte coral, incluido el pentagrama internacional.

Es esta una agrupación en la que hoy se combinan algunos graduados de música del Conservatorio Esteban Salas con la mayoría de los cantores "que han venido con la inquietud de cantar... y lo hacen bien".

También Ariel lo ha hecho adecuadamente, si tenemos en cuenta que asume ante un colectivo muy renovado pero empeñado en escalar peldaños. Por eso ensayan cada mañana, de lunes a viernes.

Ariel, que es graduado de canto y licenciado en educación musical en el ISP Frank País, en 2003, tiene la experiencia de ser cantor. La adquirió precisamente en el Madrigalista, bajo la dirección de Magalys Sánchez; igual conoce

bien la dirección, pues estuvo al frente de la Coral Universitaria durante 12 años, y ahora, además, dirige Vocal Magis, en el Centro Loyola de Santiago de Cuba.

Él sigue en la búsqueda de talentos pues las cuerdas de mujeres están completas pero en el caso de las voces masculinas, hay que completar los tenores y los bajos. Así que ya saben los interesados con aptitudes y actitudes.

Desde este 1. de junio hasta el mes de diciembre, la prestigiosa coral santiaguera festejará sus siete décadas. En relación con la efeméride, Rodríguez León señaló: "El cinco de junio realizaremos nuestro concierto aniversario para el que hemos escogido como escenario, el centro multifuncional El Ingenio, de la Fundación Caguayo, en la calle Enramadas, que siempre nos acoge con mucha hospitalidad y cariño."

"Como se conoce, hemos organizado estas celebraciones por el aniversario 70 con una jornada que se extenderá hasta finales de diciembre.

"Ese concierto-aniversario se lo vamos a dedicar al maestro Miguel García, quien fundó el coro en 1955, y a todos los que con su quehacer artístico han formado parte del grupo, especialmente a los maestros que han dirigido el coro y lo han enriquecido con su legado. También, saludaremos así el aniversario 510 de



la fundación de la villa santiaguera".

En criterio de Ariel, se impone una felicitación "a todos los que de una forma u otra están inmersos en la celebración de nuestro cumpleaños 70" y quiso agregar un detalle:

"El coro ha atravesado por disímiles momentos: felices, difíciles... pero hoy, con sus nuevos integrantes, sigue teniendo como propósito mantener el legado construido a lo largo de tanto tiempo".

Una fecha tan significativa como es esta de las siete décadas requiere un programa especial que ya el coro y Ariel lo han implementado así:

"Por estas celebraciones, estaremos estrenando obras

del catálogo santiaguero, con arreglos de destacados músicos como Conrado Monier, René Silegas, Melvin Rodríguez... y tendremos invitados totalmente de lujo, pues nos acompañarán en esta ocasión, el excelente cantante Tony Rodón, la solista soprano Cristina Delisle, el cuarteto de cuerdas de la Orquesta Sinfónica de Oriente, y la agrupación vocal Adalias".

# PREMIO ORIENTE PARA RONEL GONZÁLEZ



El panel, de izq. a der: Carlos Esquivel, Roberto Fournier, Rubén Rodríguez y Manuel Fernández Carcassés

"El demiurgo de la plaza sitiada", de Ronel González Sánchez, ganó el Premio Oriente "José Soler Puig" en novela, correspondiente a 2025, al cerrar ayer el certamen en Santiago de Cuba.

El jurado, integrado por la presidenta Aida Bahr, narradora, crítica, ensayista y profesora; Carlos Esquivel Guerra, poeta, narrador y ensayista, y Alberto Guerra Naranjo, escritor, guionista, profesor y promotor cultural, determinó el ganador por: "... la novela presenta una trama interesante... establece un juego con la historia nacional... mezcla desenfadado, trascendencia y lucidez... y tiene una cuidadosa elaboración".

Durante tres días se desarrolló la jornada del Premio Oriente, convocada como es habitual por la Editorial Oriente que en este 2025 arribó a su aniversario 54, siempre bajo el eslogan "Una editorial para todos".

Al certamen llegaron 64 obras de casi todas las provincias cubanas y 43 de estas finalmente entraron en concurso.

Las cifras precedentes muestran cómo los autores del país se interesan por incluirse "en un certamen con una alta participación y por el prestigio alcanzado por el Premio Oriente, debido a la transparencia y seriedad con que se convoca", señaló Reyna Gretchen Menéndez, directora de la Editorial Oriente (EO), al darle la bienvenida a los participantes.

Con un programa repleto de actividades, especialmente los días 28 y 29 de mayo, la EO festejó la efeméride de su apertura; inauguró una exposición conmemorativa en la vidriera de la librería Amado Ramón Sánchez, en la calle Enramadas, con una muestra de varios

títulos de entre los 26 premios Oriente entregados.

La Peña Léetelo, en la Biblioteca Elvira Cape, con el narrador y periodista Rubén Rodríguez González, invitado al certamen, fue una de las acciones en el programa, ocasión en la que el escritor holguinero presentó su título "Garrancho, la Película".

También hubo paneles y presentaciones previstos en la Casa Dranguet, de la Oficina del Conservador de la Ciudad; en la Escuela Militar Camilo Cienfuegos, en la Facultad de Humanidades de la Universidad de Oriente, y en el Iris Jazz Club con el espacio Lecturas en la Iris, donde estarían los invitados Carlos Esquivel, Alberto Guerra, Rubén Rodríguez, Rodolfo Tamayo, Roberto Fournier, Miguel Cándido Francisco y Yurisel Andino, con la conducción de Reinaldo Cedeño Pineda.

## EL DELEITE DE LAS "EXPERIENCIAS DE AUTOR"

En el panel conmemorativo "Editorial Oriente, más de medio siglo: experiencias de autor", hubo intervenciones de lujo: las de tres notables de las letras, en su momento galardonados con el Premio Oriente: Carlos Esquivel, Rubén Rodríguez González y Manuel Fernández Carcassés, quienes no escatimaron elogios para la EO.

Esquivel dijo: "No quise perderme la

oportunidad de estar cara a cara con ustedes, para decirles: gracias... gracias a la Editorial Oriente que es parte de esa fibra más sensible con que uno ha tendido cierto camino literario, cierta obra. Sin la Editorial Oriente no sería igual para mí".

Carcassés señaló: "La Editorial Oriente desde su fundación, ha contribuido decisivamente al desarrollo de las ciencias sociales en nuestro país, en especial las ciencias históricas".

Rodríguez González dijo que estudió periodismo en la Universidad de Oriente, de 1986 a 1991; también, que en su formación humanística mucho tuvo que ver la espléndida Facultad de Artes y Letras, con su Departamento de Filología; ponderó "la gramática que nos fijó con clavos de hierro, Pilar Repilado" y se refirió con énfasis en sus palabras, al vínculo con la Editorial Oriente.

Las intervenciones tuvieron puntos de coincidencia, entre estos: la importancia de la Editorial Oriente en el desarrollo de las letras en Cuba y de generaciones de autores, y la figura de la narradora Aida Bahr, en cuyo caso los panelistas tampoco ahorraron adjetivos y referencias delicadas y agradecidas por lo que Bahr representó en la formación de ellos y en su labor ulterior como cultores de las letras, vinculados a la Editorial Oriente o en otros ámbitos de la creación literaria.

## "ENCUENTRO ENTRE FOLCLORISTAS"

"Encuentro entre folcloristas" es el título de una reunión "para la reflexión y pensamientos folclóricos", que los últimos viernes de cada mes, a las 10:00 a.m., acontecerá en el Complejo Cultural Rogelio Meneses, antiguo cine Dúplex, en el Centro Urbano José Martí.

Creación coreográfica, teatralización, diseño escénico, y la crítica especializada, referidos a la danza folclórica; además del estado actual de la dramaturgia espectacular; la música folclórica; los focos folclóricos y los portadores relevantes, aparecen como los temas por abordar. La cita tiene como objetivo, el rescate y mejoramiento de las proyecciones artísticas de las agrupaciones de danza folclórica, y ha sido creada por el Lic. Yoilán Maceo Cabrera, director de la Compañía Folclórica Kokoyé, con el auspicio del Consejo Provincial de Artes Escénicas (CPAE) y las colaboraciones del Departamento de Comunicación y del Centro de Información y Documentación, ambos del CPAE.

Cada sesión contará con proyecciones de imágenes y/o documentales relacionados con la danza folclórica, y la presencia de dos invitados principales: una figura del ámbito artístico y otra del ámbito científico, quienes disertarán sobre sus experiencias en relación con el tema abordado.

Según apunta Maceo Cabrera, el espacio estará dedicado a los fundadores de la danza folclórica en Santiago de Cuba; a portadores notables que han sustentado la creencia religiosa; al movimiento folclórico santiaguero, y a la danza, el canto y la percusión folclóricos, como disciplinas de las artes escénicas.

## FESTIVAL HIP HOP PALABRAS

La 8. Edición del Festival de hip hop Palabras, organizado por la AHS en Santiago de Cuba tiene lugar en el Patio de los dos abuelos, dedicado a la poesía urbana y a los vínculos entre los raperos y los escritores. Finaliza hoy a las 10:00 p.m., con participantes de varias provincias.



## Competir hasta el final

\*El equipo de Las Tunas superó a las Avispas santiagueras en una interesante semifinal (4-2) y disputará el título de la III Liga Élite del Béisbol Cubano ante Ciego de Ávila, a partir de este sábado

“Con Santiago de Cuba nunca van a tener un *play-off* fácil, somos un equipo guerrero, hay que contar con este hasta el último *out*”, dijo a la prensa Francisco Martínez, tras lograr el *grand slam* que le otorgó la victoria a las Avispas (15x14) en su quinto choque con el equipo de Las Tunas.

Sin duda, “Paqui” protagonizó uno de los momentos más notables de la semifinal; que los rojinegros hayan sido capaces de levantar un partido cuando perdían por ocho carreras ya era cosa seria, pero volver a reponerse, y de esta manera, es digno de aplaudir.

Así como ocurrió en el tercer choque, le correspondió el turno de mayor responsabilidad y dio el batazo decisivo, esta vez en el décimo *inning*. No había tenido productividad hasta ese instante, pero reservó lo mejor para el final. “Salí con la mentalidad de hacer un buen contacto para que el *inning* continuara, se le quedó el pitcheo alto y lo aproveché”, expresó sobre su duelo con el lanzador Alberto Pablo Civil.

En el “Guillermón” prevaleció la combatividad santiaguera y el deseo de dar una alegría a su público, a pesar de estar en una situación desfavorable, de la pujanza del rival y los



Orlando Guimerá (de archivo)



Foto: Reynaldo Domínguez González  
Francisco Martínez protagonizó uno de los momentos más notables de la semifinal

deslices defensivos. Sufrió el pitcheo indómito y, en definitiva, le tocó a Wilber Reyna asegurar el éxito, lo cual es especialmente relevante teniendo en cuenta que fue una campaña complicada para él.

Ese resultado les dejaba una puerta abierta, todavía tenían la posibilidad de completar la hazaña, aunque no iba a ser fácil imponerse por de veces en el feudo de los campeones nacionales y esto terminó comprobándose en el terreno.

Finalmente, los anfitriones ganaron la pugna en un sexto juego algo atípico (10x6), porque fueron los dirigidos por Eddy Cajigal quienes se adelantaron en el marcador. No hubo otra remontada épica ni jonrones que los devolvieran a la pelea cuando los dueños de casa borrarón las cinco anotaciones que habían conseguido en la tercera entrada.

Respondieron a la hora de recoger los bates, Jeison Martínez se encargó de remolcar una carrera necesaria, pero no alcanzó a revertir la situación. Después de las demostraciones que dieron en el Coloso de la Avenida de las Américas, queda la sensación de

que las Avispas podían haber mejorado su tercer lugar, lo cierto es que así optimizaron con creces la actuación del año anterior.

Se aprovecharon las capacidades con el madero para llegar a esta instancia y ahí tampoco desentonaron. Exceptuando el último encuentro y el cuarto, por se agenció Las Tunas (11x9), todos los juegos se saldaron por diferencia de una anotación. Ciertamente, la ofensiva de ambos conjuntos acuñó una subserie bien reñida, de las que se recuerdan no por el virtuosismo sino por la entrega.

Antes de asumir el cierre en el estadio Julio Antonio Mella, Eddy Cajigal, ponderó el rendimiento de los Leñadores y la capacidad de “Santiago” para hacerles frente, destacando a los “jóvenes con garra” dentro de la escuadra.

Además del aporte de Francisco Martínez en momentos decisivos, reconoció el desempeño de Jeison Martínez, quien dejó una gran imagen ante los tuneros. Así las cosas, la III Liga Élite del Béisbol Cubano ya es historia para las Avispas, una que dejó a sus parciales con el aliciente de haberlos visto competir hasta el final.

## Diablos Rojos, aferrados a la segunda posición

No se han producido muchos cambios las últimas jornadas del Torneo Apertura de la 108 Liga Nacional de Fútbol, a pesar de la inestabilidad en sus resultados, los Diablos Rojos siguen aferrados a la segunda posición del Grupo D.

Tras el empate (0-0) ante las Panteras de Holguín, el equipo santiaguero logró la primera victoria en su feudo (1-0) frente al equipo de Granma, gracias a una diana de Randys Revé. Sin embargo, volvieron a ceder (0-1) cuando se midieron a los Titanes de Guantánamo, en calidad de visitantes.

Los de la tierra del Guaso no han tenido ningún perance en este tramo del campeonato y disfrutaron de 23 puntos que los mantienen en la cima de la llave. A falta de dos jornadas para que concluya el período clasificatorio, son el mejor primer lugar del Torneo, pues en la agrupación A manda el equipo de La Habana (17), mientras que Cienfuegos (19) y Las Tunas (19) lideran en la B y la C, respectivamente.

Los indómitos tendrán un cierre complicado, ya que ostentan 12 puntos, al igual que el conjunto de Holguín;

Granma (8) tampoco se encuentra muy lejos y deben medirse con estas escuadras en las últimas fechas. Retener el segundo puesto es ya la única oportunidad que tienen los Diablos Rojos de buscar la clasificación al Torneo Clausura.

En este momento, los representantes de Camagüey (14) y Ciego de Ávila (11) sostienen la pugna por el segundo escafón en el Grupo C y se vislumbran posibles rivales en el repechaje.

El Torneo Apertura tendrá una pausa este fin de semana, antes de adentrarse en la recta final; para el sábado 7 de junio se anunciaron los compromisos: Artemisa-Pinar del Río; La Habana-Isla de la Juventud; Matanzas-Cienfuegos; Villa Clara-Mayabeque; Ciego de Ávila-Camagüey; Las Tunas-Sancti Spiritus; Granma- Santiago de Cuba, así como Guantánamo-Holguín.

### Se retomarán las eliminatorias mundialistas

El próximo viernes, los Leones del Caribe enfrentarán a la selección de Antigua y Barbuda, como parte del certamen clasificatorio de Concacaf para la Copa Mundial de la Fifa 2026.

El encuentro tendrá lugar en el ABFA Technical Center, ubicado en Piggotts; cuatro días después los dirigidos por Yunielys Castillo recibirán al equipo de Bermudas en el estadio Antonio Maceo, de Santiago de Cuba.

Para estos desafíos, el estratega convocó a los guardametas Raico Arozarena, Ismel Morgado y Yurdi Hodelín, así como a los defensores Carlos Vázquez, Karel Pérez, Orlando Calvo, Leandro Mena, Camilo Pinillo, Ricardo Polo y Roberto Josué Valdés.

Se enlistaron los mediocampistas Karel Espino, Pedro Bravo, Diego Catusas, Rey Angel Rodríguez, Marcos Cam-

pos y Dairon Reyes, al igual que los delanteros William Pozo, Yasnier Matos, Martín Abel Rodríguez, Onel Hernández, Alessio Raballo y Maykel Reyes.

Las eliminatorias de Concacaf rumbo a la Copa Mundial 2026 iniciaron en marzo de 2024, fueron eximidos los conjuntos de Canadá, México y Estados Unidos, pues estas naciones acogerán el evento del orbe y cuentan con cupos seguros.

La primera etapa tuvo como animadores a los cuatro equipos peor ubicados en el ranking de la Fifa del 21 de diciembre de 2023, logrando avanzar las representaciones de Islas Vírgenes Británicas y Anguila.

Con 30 escuadras, divididas en seis grupos, ha transcurrido la segunda ronda. Los Leones del Caribe solo han podido sumar tres puntos en la agrupación A ya que los representantes de Islas Caimán no se presentaron al encuentro que tenían pautado en el estadio santiaguero; por tanto, la derrota (3-1) que sufrieron frente a Honduras (6) es el único resultado obtenido en el terreno.

Este balance les alcanzaba para secundar a los hondureños, pero como mínimo necesitan reafirmar su puesto para avanzar a la siguiente instancia, pues en esta participarán los dos primeros lugares de cada llave, de ahí la importancia de las jornadas venideras.

Durante la tercera ronda, los equipos se organizarán en tres agrupaciones donde se jugará todos contra todos, en partidos de ida y vuelta. Según anunció la Concacaf, estos se dirimirán en septiembre, octubre y noviembre de 2025; una vez completado este trámite, los ganadores clasificarán directamente a la Copa Mundial y los dos mejores segundos lugares representarán a la Confederación en el *play-off* de la Fifa.



Foto: Liliana González Álvarez



## La historia protagonizó el encuentro de jóvenes en El Uvero

**Odette Elena Ramos Colás**

La historia resultó la principal protagonista del intercambio que sostuvo el presidente cubano, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, con jóvenes pertenecientes a diferentes sectores sociales, estudiantes universitarios y 16 de los que obtuvieron las máximas calificaciones en las pruebas de ingreso a la Educación Superior; quienes conversaron con el mandatario acerca de las redes sociales, la situación electroenergética, el trabajo agrícola, y otros temas.

Adrielis Jardines, historiadora del municipio de Guamá, realizó un recuento de los acontecimientos del 28 de mayo de 1957, cuando Fidel Castro, jefe de la insurrección armada en combate desde intrincados enclaves de la Sierra Maestra, al sur del oriente cubano, dio la inequívoca señal del comienzo de la batalla en la madrugada, con su certero disparo a la caseta protectora del equipo de radio del cuartel del poblado serrano de El Uvero.

“Días antes, los soldados batistianos habían recibido refuerzos en armamentos y en hombres; sin embargo, la victoria rebelde fue arrasadora, pues su fuerza se multiplicó en una batalla difícil, cruenta y dura desde su arrancada”, expresó.

Manifestó que durante el hecho se cumplieron los objetivos propuestos, entre estos que se reconociera la presencia de los guerrilleros en la Sierra Maestra y demostrar que Fidel Castro estaba vivo.

Dariel Gutiérrez, estudiante de Ingeniería Eléctrica de la Universidad de Oriente (UO) expresó su vinculación con proyectos de la Casa de altos estudios, relacionados con el montaje de paneles solares en el propio centro, y comentó que una semana al mes trabajan en las unidades eléctricas de sus provincias, para adquirir mayor experiencia respecto a su carrera.

En este sentido Díaz-Canel explicó la situación energética tan compleja que existe en el territorio nacional, la estrategia para el mantenimiento a las centrales eléctricas, así como para la instalación de los parques solares fotovoltaicos, los cuales deben continuar incrementándose paulatinamente.

Abordó las dificultades con la falta de combustible y de lubricantes que perjudican el impacto real de los paneles y enfatizó en la necesidad de seguir concientizando a la población, en aras de que utilice con racionalidad la energía.



Foto: Estudio Revolución

“Nos interesa que los jóvenes sean capaces de explicar la situación actual en sus barrios y comunidades, para que se entienda el trabajo realizado en función de mejorar en los próximos meses, a pesar de la asfixia económica del gobierno norteamericano hacia Cuba.

“El combate de El Uvero -dijo-, demostró que la determinación revolucionaria puede ir por encima de la adversidad y eso es parte de su legado, por eso no nos podemos rendir”, y agradeció la disposición de los estudiantes de estar siempre donde se les necesite.

Libia Illas Ulloa, profesora de Historia de la facultad del Partido, comentó la labor con cuadros y reservas y consideró importante que los maestros jóvenes de esa asignatura la sientan en la piel, dado que son transmisores de principios y valores.

Otros participantes de carreras afines como Marxismo, hablaron de los proyectos “Nuestro pasado es el presente”, tesis de grado vinculadas al proceso de enseñanza-aprendizaje de la historia local, e incluso propusieron la creación de un museo con el fin de mantener viva la historia como base para construir el país que queremos y necesitamos.

Una intervención emotiva resultó la de la joven María Karla Leyva Herrera, quien se encuentra cumpliendo con el Servicio Militar Activo, como parte de su formación como futura periodista.

No es lo mismo leer la historia que sentir sus raíces en el lugar de los hechos, por eso agradeció el encuentro en el que comentó sus experiencias en la brigada de defensa antiaérea, reconoció la disciplina, los conocimientos adquiridos, y exhortó a que ninguna joven se limite porque vale la pena la preparación.

El presidente cubano se preocupó por las condiciones de vida en el Servicio Militar, por la vinculación con la carrera durante ese período y la invitó a seguir superándose.

La jornada fue propicia para que ocho de los presentes recibieran de manos del Primer Secretario del Partido el carné que los acredita como militantes de la UJC.

“Lo mejor de este encuentro, señaló Díaz-Canel, es que ustedes lo repliquen con sus compañeros, su familia, su comunidad; estamos conmemorando el aniversario 68 del combate de El Uvero y el 60 de que Fidel inaugurara el Monumento y le hablara al pueblo sobre la significación de este hecho.

“Esta resultó una batalla bien planificada que mostró el humanismo de la Revolución desde sus primeros momentos, y donde se empezaron a destacar quienes más adelante serían los líderes del Ejército Rebelde: Fidel, Raúl, Juan Almeida, que recibió tres heridas en el combate, y Ernesto Che Guevara, médico y guerrillero”.

El heroísmo y la decisión colectiva fortaleció la moral de los revolucionarios y la confianza de la población que empezaba a conocer sobre ellos en la Sierra Maestra; el mandatario enfatizó en la convicción de vencer siempre, por encima de las adversidades.

“Hoy nuestra principal tarea es seguir avanzando sobre las dificultades con decisión, entereza, mucho coraje y valentía, así como los que combatieron en 1957 en El Uvero”, finalizó.

En este encuentro el Presidente cubano estuvo acompañado por Roberto Morales Ojeda, miembro del Buró Político y Secretario de organización del Comité Central; Beatriz Johnson Urrutia, primera secretaria del Partido en el territorio y Manuel Falcón Hernández, Gobernador.

## Díaz-Canel realizó visita de trabajo a Mella y Tercer Frente



Foto: Estudio Revolución

**Luis Alberto Portuondo y Yuzdanis Vicet**

“Una vez más acudimos a este importante sitio histórico para aprovechar e incorporar a nuestra actitud y convicciones, el legado del General Antonio”, suscribió el Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, en el libro de visitas del Centro de Interpretación del Monumento Nacional Mangos de Baraguá, por el que inició su visita al municipio de Mella.

Acompañado por el miembro del Buró Político y Secretario de Organización del Comité Central, Roberto Morales Ojeda; la Primera Secretaria del Partido en Santiago de Cuba, Beatriz Johnson Urrutia, y autoridades políticas y gubernamentales de la provincia y del municipio, el mandatario dijo que hay que preservar “siempre la memoria histórica de la Patria”.

En el Policlínico Bertha Seret Rodríguez, elogió su buen estado, gracias al cuidado permanente de los trabajadores. La doctora Neyvis López Clavel, directora del centro, informó sobre los índices de Salud, destacándose la cero mortalidad infantil y materna; y en los casos de bajo peso al nacer se priorizan las gestantes con riesgo.

Díaz-Canel, aprovechó el contexto para dialogar con el pueblo -que le transmitió apoyo y cariño-, las características de las visitas que desarrolla la dirección del Partido, e informó sobre diferentes asuntos, como la situación de la electricidad, los medicamentos y la producción de alimentos. Los vecinos comentaron algunas de las tareas para enfrentar las limitaciones, como el programa de autoabastecimiento local.

En el área de desarrollo agropecuario La Confianza, de 30 hectáreas (ha), el Primer Secretario sentenció que “la batalla de la comida la tenemos que ganar ahora”, en diálogo con obreros y directivos que, con tracción animal, han sembrado los principales cultivos rústicos.

El Presidente indagó sobre los avances en la ganadería menor, y llamó a que, en el más breve tiempo posible, el municipio de Mella cubra tanto la demanda de productos agrícolas como la oferta de proteínas, apelando a las carnes de cerdo, cunícola, ovino-caprino, e incluso la acuicultura.

### En Tercer Frente

En la finca El Turquino, el Teniente Coronel Yomedys Mulén, Segundo Jefe Territorial del Ejército Juvenil del Trabajo, explicó que cuentan con 14 ha de plátanos, frutales, y marabú que desbrozan para carbón y leña, además de criar cerdos de capa oscura.

La finca dispone de 20 soldados y un civil, que producen 91.3 toneladas de carbón en 2024, también hortalizas, viandas y granos, además de sembrar y cosechar pescado en un cuerpo de agua aledaño; estos productos se destinan al consumo social, al pueblo y al autoconsumo; sus trabajadores cerrarán el año con 15 mil pesos como promedio de salario mensual.

Posteriormente, se trasladó a la comunidad de Mogote, donde visitó la escuela primaria Salvador Olivares, construida gracias al hermanamiento con el municipio de Ali-zay, en Francia. Cercana está la Unidad Básica de Producción Cooperativa 1ro de Mayo, en la que diversifican los cultivos con el intercalamiento de café y plátano.

Cruce de los Baños, cabecera municipal, fue escenario del intercambio con la población. A los cubanos, dijo el Presidente, “nos toca salir de esta situación por nuestros propios esfuerzos”, al tiempo que desenmascaró las intenciones del gobierno de los Estados Unidos que camufla sus acciones contra Cuba bajo la farsa de que busca el bienestar del pueblo, y expresó su confianza en la unidad de los cubanos y agradeció a los presentes por permitirle dirigirse a ellos.

Con la visita a los municipios de Mella y Tercer Frente, la dirección del Comité Central del Partido cerró el primer ciclo de recorridos por todos los territorios de la provincia, iniciado el pasado año.

